

Pensando la Psicología Social de Liberación Desde Puerto Rico: desde el rumor al hecho

Dolores S. Miranda Gierbolini
Universidad de Puerto Rico
Río Piedras, Puerto Rico
lolita502001@yahoo.com

Desde la década de los noventa del siglo pasado se ha puesto en discusión la psicología de la liberación. Se trata de las posibilidades de la psicología social conversadas durante las visitas de José Ignacio Martín Baró, quien acuñó el término durante una de las mismas. Lo que parecía una conceptualización prometedora ante las urgencias socio-históricas de nuestro país, se ha limitado a algunas gestiones dentro de los movimientos comunitarios. Poco ha sido su desarrollo en los debates teóricos que le han seguido. Salvo por su referencia en algunos cursos de psicología social.

Durante esa misma década tuvimos el beneficio de afirmarnos algunos en la psicología social crítica y desde ella realizar trabajos en diversos escenarios del quehacer de la psicología social comunitaria. El construccionismo y cambio social se integran al mismo retándonos a una acción articulada desde esta ruptura paradigmática con sus implicaciones ontológica, epistemológica y metodológicas en una ética que nos posiciona en una dirección liberadora. Esta ponencia propone elaborar sobre esta trayectoria puesta de cara a las acciones que se han generado en la psicología social comunitaria en Puerto Rico. Desde este careo abordamos la interrogante: ¿es posible una psicología de liberación, qué supone la misma, cuál es su ética e implicaciones políticas como psicología? Se compartirá, además, las propuestas resultados de discusiones sobre el tema en Puerto Rico de acuerdo al compromiso en Liberia, Costa Rica en el 2005.